

La Voz de la Provincia

AÑO II **DIARIO CONSERVADOR** N.º 319

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.— Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.— Viernes 12 de Febrero de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.
No se devuelven originales



Don Mariano Pastor Jaso

Inspector de Escuelas de 1.ª enseñanza de esta provincia
Ha fallecido á la edad de 58 años
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

La M. I. Junta provincial de Instrucción pública, su aflijida hija
D.ª Consuelo, hermana, hermano político, primos, sobrinos y
demás parientes,

Al participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les supli-
can se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso del alma del finado,
y concurrir á los actos religiosos que se verificarán en la forma si-
guiente: Mañana, á las diez y cuarto de la misma, la Misa de Requiem
en la iglesia parroquial de Santo Domingo y San Martín, y á seguida la
conducción del cadáver; por cuyas mercedes recibirán especial favor.

EL DUELO SE DESPIDIRÁ EN EL TEMPLO.

Huesca 12 de Febrero de 1897.

Hacienda.—Real orden, fecha 6, disponien-
do que se permita el embarque en gabarras,
durante la noche, del carbón nacional que,
procedente de las minas de Sabero, se condu-
ce á Zorroza para el consumo de las fábricas,
siempre que se presenten y entreguen al dele-
gado de Olaveaga á la llegada de las expedi-
ciones de carbón las guías que á las mismas
deben acompañarse.

Gobernación.—Real orden, fecha 5, confir-
mando la suspensión del concejal teniente de
alcalde del Ayuntamiento de Torreveja (Ali-
cante), D. Salvador Valenti.

Otro, fecha 3, confirmando la suspensión
de cuatro concejales del Ayuntamiento de
Gurrea de Gállego.

Un hombre y un pueblo

(De Julio Burell.)

Lo que está sucediendo con el asunto
de las reformas de Cuba acaba de dar la
medida de el estado moral de nuestra poli-
tica y de nuestros políticos. Ayer pedíase
al Sr. Cánovas una legislación que fuera
llevada á la manigua en la punta de las
bayonetas. Hoy que la legislación no ne-
cesita de tan difícil vehículo, hoy que el
Sr. Cánovas va en sazón á donde con im-
paciencia se le indicaba, una acción de
paz, un método de conciliación y reforma
pone á ciertos elementos fuera de quicio.

Y no es ya eso lo más extraño y lamén-
table: como si en la obra del Sr. Cánovas
no existiera ni palpitara más que el amor
propio de un hombre; como si sólo se tra-
tase de un pensamiento y de un plan in-
dividuales, quedasen los pesimistas muy
satisfechos razonando de esta suerte:
«Después de todo, si las reformas fracasan
sólo habrá fracasado el Sr. Cánovas.» Es
escir, que lo único interesante debe ser
el fracaso del jefe deun Gobierno: lo que
hay detrás del hombre y del gobernante
importa muy poco.

En el caso presente, detrás del gober-
nante y del hombre está todo: la tranqui-
lidad pública, el honor nacional, la vida
y la hacienda de un gran pueblo. Perso-

nalmente. ¿por qué puede pleitear el se-
ñor Cánovas? ¿Por qué dejaría hablar á
su amor propio allí donde lo más cómodo
y lo más seguro contra responsabilidades
y trabajos sería el excusar opinión y pre-
sencia? Mas empenáse una subalterna
malicia en aislar la insigne obra del señor
Cánovas suponiéndola rasgo de arbitris-
mo y expediente improvisado para arre-
batar supuestas significaciones á deter-
minados adversarios políticos, y en tal
corriente pesimista ya no hay modo de
que las reformas dejen de representar
todo lo malo, sin esperanza de cosa
buena.

Mucho tiempo há que la pasión no se
muestra con tan escaso rebozo. El Sr. Sa-
gasta, el Sr. Moret—y no hay que decir
si los Sres. Maura y Gamazo,—el señor
León y Castillo, todos los hombres del
partido fusionista, con excepción del se-
ñor Canalejas, han suspirado en plena
guerra, por la acción política en Cuba.

Para ellos no era preciso que la insu-
rrección sufriera quebranto. Con la apli-
cación rápida de la ley Abarzuza había
bastante para vencer de los negrazos de
Maceo y de los aventureros de Máximo
Gómez. A su vez el Sr. Silvela, reali-
zando el milagro de reducir á silencio al
Sr. Rodríguez San Pedro, tomaba en su
último discurso puntos de vista semejan-
tes... Era preciso transigir, era necesario
conceder. Y, en efecto, el Sr. Cánovas
concede y transige; pero concede y tran-
sige cuando toda sospecha de humilla-
ción ó de ineficacia queda razonable-
mente destruida. La insurrección á ojos
vistas, está muy lejos de presentar el re-
lieve que á raíz de *Dos Ríos* ó de *Pera-
lejo*.

¿Son malas las reformas? ¿Tiene al-
guien otras mejores? A esto nadie respon-
de; pero la ola se encrespa y sube pre-
tendiendo inundar la presidencia del Con-
sejo.

No hay orador ni hay periodista (que
no estén cansados de pronunciar en la

Sección Religiosa

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-
tes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto, fecha 8, decla-
rando mal formada una competencia entre el
gobernador civil de Alicante y el juez de in-
strucción de Orihuela.

Ministerio de Hacienda.—Real decreto, fe-
cha 9, aprobando el reglamento especial pa-
ra la organización del personal y de los tra-
bajos topográficos que se refiere el título II
del general de 29 de Diciembre último sobre
rectificación de las cartillas evaluatorias y
formación del catastro de cultivos en todos los
términos municipales de España.

SANTOS DE HOY.—San Gaudencio, San Da-
mián, Santa Eulalia y San Eugenio.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Catalina de Riz-
ziá, San Benigno, San Marcelo, San Lucinio y
San Esteban.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-
tedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y
cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de
seis á siete de la tarde.

nuestra llegada á otros moros, que nos espe-
ran sin duda emboscados. Por aquí suelen an-
dar almogábares, y llamándolos con mi silbo,
harto sería que, entre unos y otros, no pudié-
ramos asegurarle al Rey la fuga, aunque fue-
ra dejando nuestros cuerpos por despojo á
esos perros maldicidos. Pero si son muchos y
nos matan, y el Rey no puede tenerse á caba-
llo y no sabe huir, ¿qué va á ser de su perso-
na? ¡Pobre Rey! Debe de ser cierto que está
condenado en vida, como dice, según se le
cierran los caminos para salvarse.

Intenciones tuvo de santiguarse el almogá-
bar, pero venciendo en él lo áspero de la con-
dición á las debilidades de la conciencia, aca-
bó por jurar y decir una blasfemia.

En esto hirió sus oídos el sonido de un
laud, y al punto mismo, una voz más agria
que dulce, entonó en toscas melodías un ro-
mance, cuyo significado no se podía compren-
der bien, porque no dejaba que llegaran siem-
pre las palabras y todo entero se oyese, las
ráfagas del viento. Sólo sonaron claramente
de vez en cuando trozos de versos que mu-
chos almogábares repetían, como si los su-
piesen de coro:

Buscáanse dos caballeros
que defiendan la su vida,
contra los acusadores
que en el campo se vería,
la justicia cuya era
y á quien Dios favorecía.

Esto fué lo primero que escucharon, y en
otros momentos posteriores trajó el viento
estos otros trozos del romance:

Ya se parte el buen Conde
con el fraile que lo guta...
Las rodillas en el suelo

al parecer lo observaba á él cautelosamente.

El desconocido fué quien al cabo rompió
primero el silencio, diciendo:

—Vuelve esos tus dardos al cinto, almogá-
bar, que entre tú y yo no puede haber sino
paz y buena compañía. ¿Qué gente es esa que
viene contigo? ¿Sois todos almogábares?

—Todos menos uno—respondió Carmesón.—
Pero, ¿y tú quién eres, que te metes á hacer
preguntas á los que vienen á hacértelas á tí
mismo?

—Torpe andas, Carmesón. Torpete tienen
los años.

—Lo sé, porque no es la primer vez que lo
oigo esta noche. Pero torpe y todo, ten por
cierto que no he de errar el tiro en tu cuerpo
si no me dices pronto quién eres.

—¿Qué es eso? ¿qué tardas y qué hablas?—
gritó Aznar, que ya se acercaba impacien-
tamente.

El desconocido se puso á silbar en voz baja
del modo mismo que Aznar había silbado
para llamar á los almogábares.

—Nuestro silbido es—dijo Carmesón,—no
hay duda Pero... ¡mal haya de mí que no le
he conocido antes! Razón tenéis para llama-
rme torpe, torpísimo. Sosiégate, Aznar; no es
otro que Maniferro, el buen Maniferro que há
meses echábamos de menos por estas sierras.
Maldita oscuridad la de la noche, y malditos
años los míos que me van tapando los ojos.

Al oír el nombre de Maniferro todos los al-
mogábares prorrumpieron en estrepitosos vi-
vas. Y aun algunos de ellos, desnudando los
hierros, comenzaron á golpearlos contra las
piedras, pronunciando, como en señal de ale-
gría, aquel terrible grito de guerra:

¡Desperta ferres!
¡Hierro, hierro, despiértate!

nas matizaba alguna violeta silvestre la pardá
sombra de los montes; ó si la había, era tan
espinosa la hierba entre la cual crecía, que se
desgarraba la mano infeliz que osaba tocarla.
Sólo algunas encinas olvidadas señoreaban
aún las altas rocas ó extendían sus raíces por
los barrancos, inclinando las hojosas copas á
lo hondo. Las había tan mal sujetas á la tierra
ó tan quebrantadas por los aguaceros y hur-
acanes, que al menor soplo de viento se agita-
ban; parecía que hubiera podido moverlas el
aliento de un hombre.

Los innumerables rumores del crepúsculo
bajaban ya rodando por las cuevas, ó subían
en ecos de los hondos valles; hijos del agua,
del viento, de los reptiles, quizás de espíritus
encerrados en las piedras y en las hojas, que
soberbio niega el hombre, porque no han te-
nido á bien visitar sus ojos todavía. No podía
decirse que fuera de noche; pero no era ya de
día. Todos los contornos se iban borrando,
todos los colores desapareciendo, y al cabo de
algunos instantes, sólo se distinguían el color
del cielo y los contornos de las estrellas.

En este punto D. Ramiro interrumpió sus
meditaciones, gritando:

—Aznar, Aznar, ¿sabes que no puedo soste-
nerme en el caballo? Mis pensamientos me
han sostenido hasta aquí; pero ya me faltan
enteramente las fuerzas. Tengo aturdida la
cabeza, la vista se me va, los brazos se me
doblan al peso de las bridas; muero, muero,
si no hallamos por aquí descanso y alimento.

Y tenía razón el monje, porque más de vein-
ticuatro horas eran pasadas sin que probase
bocado ni bebida alguna, y poco menos de
veinte hacía que no dejaba la silla del caballo.
Cualquiera habría hecho alto, cual D. Ramiro
lo hizo en este punto, deteniéndose en gestos y

tribuna ó de escribir en las cuartillas estas palabras: «Gobernar es conceder; gobernar no es resistir... Un Gobierno absoluto resiste. Un Gobierno de opinión concede.»

—¡No! Usted no puede hacer eso. Usted no puede transigir. Ese no es su programa...

¡Su programa! Frente a una guerra que tiene bajo amenaza de muerte á 250.000 españoles, frente a una de las más grandes calamidades que hayan caído sobre nosotros, sácase á colación miserias de programas y argucias de altercado parlamentario...

¡Ah! Como los viejos papeles no dijeran nada, ¿qué debería hacer el Sr. Cánovas sino cruzarse de brazos? Y si al silencio de los papeles viejos siguiera la inopia intelectual de los viejos políticos, ¿qué haría la nación sino resignarse á una guerra por amor al arte de una retórica funebre?

Ministros de Gladstone caían en Dublín asesinados por el puñal de los nacionales irlandeses. Nadie como Gladstone y sus amigos eran odiados por fenianos y parnellistas. Con eso y apesar de eso, Gladstone formula un día el programa de la libertad de Irlanda, que aun no siendo viable por el pronto, fué, empero, bastante eficaz para contribuir á un mejor estado de relaciones de los ingleses con sus hermanos vencidos, y sobre todo á una exaltación casi religiosa de la insigne ancianidad de Gladstone.

Prescindiendo del de Peel, también en Inglaterra, el cual deja un hombre ilustre en la historia por haber tomado su programa á las circunstancias, todavía hallamos en Cavour y en Thiers dos personificaciones de esa política grande que, apartada de minucias y rutinas, hace pueblos que no existen, ó rehace naciones que están disueltas.

bre de la unidad italiana. Y fué quien la hizo. Thiers, sospechando de los monárquicos y mal querido de los republicanos, no parecía ser el llamado á unificar las fuerzas de Francia en su espantosa catástrofe. Y Thiers fué quien «halló el programa» de una República que aún vive y de una Francia que aún es respetable en el mundo...

¡Peste de programas y maldición de política! Hé aquí que á un hombre entrado al Gobierno contra su voluntad se le da por primera empresa el combatir una rebelión terrible. En empresa semejante arriesga la gloria de toda una vida. Llega un día en que es necesario consolidar por la paz el inmenso esfuerzo, y sigue también pensando y sintiendo por todos. Pero entonces los que nada han puesto en la obra, salen al paso, no para esclarecerlo, sino para confundirlo, y de este modo, cuando parecía natural que ante el nuevo esfuerzo acreciera la esperanza, no acaban de ser desterradas las sombras y la melancolía.

¡Gran infortunio el de una nación que en el pleito de su honor y de su sangre se encuentra entre el odio de la manigua y la inconsciencia de los políticos al uso!

Háblase del fracaso del Sr. Cánovas como quien habla de un liviano asunto. Nadie ofrece el remedio mientras es publicada con desenvoltura la negra profecía... ¡Ah! En Inglaterra, en Italia, en Francia, merecieron otra justicia los esfuerzos de Gladstone, de Cavour, de Thiers. Pero aquí por lo visto es necesario recordar que el Sr. Cánovas no resuelve un negocio propio intentando salvar la integridad patria y la vida de miles de españoles en Cuba. Aquí para ciertos elementos políticos, una inmensa cuestión nacional no alcanza más proporciones que una contradanza de ministros. Sin embargo, cuantos hablan del fracaso de las reformas, debieran hacerlo con profunda tristeza. Si el Sr. Cánovas fracasara, inútilmente pretendiéramos del destino que el fracaso se redujera á un hombre. Sería de todo un pueblo; sería por las consecuencias; sería también por eternas leyes de moralidad histórica. Y ante eso, antes de hablar del fracaso del Sr. Cánovas, todos deberíamos rezar nuestras oraciones.

Carta de Madrid

11 de Febrero de 1897. Sigue favoreciéndonos la naturaleza con un tiempo verdaderamente primaveral, que no es del todo propio de Febrero en que suelen prevalecer con frecuencia los hielos y las nieves. Pero debemos los españoles estar pasando ahora la vida bajo la influencia de algún hado singular,

porque todo lo que ocurre es extraordinario.

Este aserto se confirma estudiando la política española en estos instantes. Con razón decían ayer personas bien informadas que es tan por extremo extraordinaria la importancia política de estos momentos, que suponen tenga las proporciones del planteamiento de una cuestión de confianza. Días hace que hablé de este asunto á los lectores, y no tendría nada de extraño que esto viniera inmediatamente y fueran consultados los prohombres de nuestro partido.

Por de pronto nos hallamos en un periodo de expectación de espera. Nadie discute acerca del mérito, indole y desarrollo de las reformas dadas á luz por el Sr. Cánovas; todos esperan á conocer sus efectos en la isla de Cuba. El problema está hoy en saber si las reformas nos traen la paz que se desea y que piden á grito herido los asolados campos cubanos. Entre tanto no dejan de oírse alabanzas para el Sr. Cánovas.

En los círculos se habla mucho esta tarde de la fecha en que Weyler dejará el mando de Cuba, y de quién será el designado para reemplazarle é implantar las reformas y hasta de si será ó no será Cánovas el presidente del Consejo que refrende el decreto. Se espera también próximo éxito militar: si Weyler lograra alcanzar, batir y destrozar á Maximo Gómez y sus huestes, obtendría preciado lauro. Un telegrama de New York dice que El Sun en el número de ayer, publica el relato de una entrevista que uno de sus redactores tuvo con Maximo Gómez en el campamento que éste tiene en Santa Clara. Hablando de la autonomía, ha dicho Gómez que no la aceptaría con un capitán general español de gobernador de la isla. El titulado generalísimo se mostró disgustado de que se hablase de reformas y declaró que tiene á sus órdenes 41.300 hombres con 25.000 fusiles y que si dispusiera de armas y municiones suficientes, podría lanzar 75.000 hombres sobre la Habana en el plazo de un mes, y conquistar inmediatamente la libertad de Cuba.

Del teatro de la guerra no hay novedades: estamos como ayer, con noticias de encuentros parciales en Habana, Pinar, Matanzas, Santiago y las Villas, en que se han hecho diversos muertos á los rebeldes, incluso un cabecilla. Tampoco hay novedades de Filipinas.

En el Consejo de esta mañana con la Reina no ha habido nada que merezca el nombre de extraordinario. Después de salir de las reales habitaciones los ministros han cambiado impresiones. Navarro Reverter ha dicho á sus compañeros que es preciso trabajar en la confección de presupuestos, y que él se ocupa en ellos preferentemente.

Los republicanos celebran el 26 aniversario de la proclamación de la república. En este cuarto de siglo se han ope-

rado muchas transformaciones y mudanzas.

Sagasta sigue encerrado en absoluta reserva acerca de los problemas cubanos, pero se cree que no tarde en hacer públicas sus opiniones.

Del conflicto oriental y de la peste bubónica, no dicen nada extraordinario los telegramas.

Su afectísimo amigo,

EL CORRESPONSAL

Región

Zaragoza

Del Diario de Zaragoza:

«A fin de evitar molestias á los asilados del hospicio que padecen de la vista, el vicepresidente de la Comisión de Beneficencia de la Diputación, ha propuesto se proceda á la pintura de los locales que aquéllos ocupan, con colores especiales.

—El alcalde ha firmado el bando recomendando las prescripciones de la ley de caza y pesca, relativas á la veda, que ha de comenzar el día 15 del actual.

—En el tren de Navarra llegaron anoche cinco soldados enfermos y heridos que regresan de Cuba. Ingresaron en el Sanatorio de la «Cruz Roja».

—Del Diario de Avisos de Zaragoza:

«A las once de mañana viernes, se celebrará en la capilla del Santo Cristo de La Seo la misa rezada mensual, para impetrar del Todopoderoso la pronta y gloriosa terminación de las guerras de Cuba y Filipinas y el descanso eterno de las almas de los jefes y soldados fallecidos en ellas.

—El bravo teniente coronel del regimiento Infantería de Jolo, número 73, D. Victoriano Oloris Tombo, ha sido ascendido á coronel por el mérito contraído en una de las últimas acciones libradas en Filipinas, de la que resultó herido.

—Desde el 25 al 30 del próximo mes de Marzo, quedarán abiertas al servicio público las paradas de caballos sementales situadas en esta capital y en los pueblos de Zaragoza, Daroca, Sos y Borja. La dotación de la primera consta de un sargento, tres soldados y cinco caballos; y de un cabo, dos soldados y tres caballos cada una de las tres restantes.»

—Del Noticiero Aragonés:

«La Delegación de Hacienda de esta provincia llama á D. José Calvo Martín, para devolver 25 pesetas importe de cédulas duplicadas que tomó en Madrid y esta capital.

—Terminados por completo los trabajos del replanteo de las dos secciones de Calatayud á Teruel y Teruel á Sagunto, los empleados que la empresa tiene en Teruel, saldrán uno de estos días para Valencia.

—Ha sido socorrido por la sociedad «El Ruido» el soldado regresado de la campaña de Cuba Martin Les Benavente, hijo de Zaragoza con 50 pesetas, regresando á la Península á bordo del «Ciudad Condal» habiendo permanecido desde 1893, que marchó voluntario á Cuba, constantemente en operaciones por la provincia de Santiago de Cuba, cayendo herido de un balazo en el pie derecho en la acción de la Loma de Escendel.»

—Del Heraldo de Aragón:

«Hoy ha conferenciado el Presidente de la Diputación Sr. Ojeda con don Gaspar Castellano para tratar del suministro de harinas para los establecimientos de Beneficencia.

«Creemos que los dos señores dado el espíritu conciliador que les animaba habrán llegado á un acuerdo del que seguramente saldrán beneficiados los intereses de la provincia.»

acciones que le era imposible pasar adelante; cuanto y más un hombre, criado en el método y reposo de abadías y palacios, como él era. Aun no podría explicarse su extraordinaria fortaleza sin el calenturiento afán que embrazaba su ánimo.

Verdad es que en los almogábares no se notaban así el ayuno, ni la sed, ni la fatiga; pero qué había en ellos que pudiesen igualar los demás hombres? Ellos sabían pegar los labios á las húmedas rocas, y recoger el agua pura que allí manaba ó buscar hierbas con que entretener el paladar y los dientes; y caminar con hambre, y reír cuando la sed devoraba sus labios. Así es, que nadie hubiera dicho que tan larga jornada trajesen hecha, sufriendo tamañas penalidades. El crepúsculo de la tarde los hallaba dispuestos á pelear, ni más ni menos que los halló la primera luz de la mañana.

Ninguno de estos almogábares excedía á nuestro Aznar, en fortaleza; él ni aun había probado la hierba, ó el agua de las peñas, como algunos sus camaradas. Y, fuerza es decirlo, no sintiendo en sí necesidad alguna, se había olvidado de las del Rey. Pero como le tenía tan conocido, al oírle decir que no podía pasar ya adelante, se encendieron sus ojos en ira; aquel era un nuevo obstáculo, y no el menor que hubiera ofrecido hasta entonces, la fuga.

—El caso es, señor—dijo con el acento más blando que supo,—que estamos á tres horas de Barbastro todavía, y estos montes no pecan de solitarios y tranquilos á la media noche, ni andan muy sobrados de comodidades. Volviendo atrás ó yendo adelante podremos hallar sitios y lugares harto más cómodos y seguros que éste. Pero aquí precisamente no es posi-

el buen Conde así decíar Yo soy, muy alta señora de España la ennoblecida, y de Barcelona Conde, ciudad de gran nombradía. Bien seas venido, Conde; buena sea vuestra venida... Vuestra vida está segura, pues que Dios bien lo sabía que es falsa la acusación que contra mí se ponía... Parten el sol los jueces, cada cual toma su vía, arremeten los caballos, gran encuentro se hacia... Don Ramón á su contrario de tal encuentro lo hería, que del caballo abajo derribado lo había.

—Amigo es él—dijo Aznar en este punto, —y de los buenos por cierto, que con cantar me ese romance, seguiríale yo al cabo del mundo. Oye, Carmesón; en trance estás de reparar tu falta de conocimiento en lo de los caballos; corre y averigua quiénes son los que tan sabrosamente entretienen la noche en la maleza. Apuesto á que ellos nos proporcionan cuanto necesitamos, que es hogar seguro y cena ajustada á la calidad de este caballero con quien venimos. No fué menester que el Carmesón se adelantase mucho, porque los del laúd y el cantar, no menos sagaces que los almogábares, ya habían notado que cerca de ellos andaba gente, por lo cual guardaron repentinamente silencio; y antes de que llegase al sitio de donde salían los sonidos para observarlos, se encontró ya el almogábar con un hombre que

ble que hagamos alto. Desde aquellos picachos cercanos podríais distinguir la frontera de los moros, y aunque hubieran de acudir algunos más almogábares: en nuestra ayuda, llegado el trance, si se les ocurriese á los perros hacer esta noche una algarada, tendríamos mucho en que entender con ellos.

—¿Moros dices?—respondió el Rey turbado. —Ya veo, ya veo que Dios me trae á poder de infieles para que sea más cruel mi muerte y mi castigo: hé aquí evidente su Providencia, Aznar; hé aquí lo que logra el hombre con querer sustraerse á la cólera de Dios.

—Y comenzó á persignarse de seguida. —Aznar—dijo en esto uno de los almogábares de más edad,—ó me falta el conocimiento, ó gente ha llegado: aquí, y no ha pasado adelante: de modo que debe de andar escondida por estos matorrales. Há rato que vengo siguiendo las huellas de los caballos. Ahora acabo de perderlas, y no quedan más que las de los hombres que aquí sin duda se desmontaron. El número no podré decírtelo, pero...

—Cuatro son no más, buen Carmesón—dijo interrumpiéndole otro de los almogábares;—y cierto que la edad te va quitando el conocimiento, cuando no has sabido contarlos. Yo sé y veo bien hacia donde se encaminaron hombres y caballos.

El Rey, que escuchaba afanosamente aquellas contestaciones, metió entonces espuelas á su corcel: pero vacilaba ya en la silla, y claramente se veía que le era imposible acabar la jornada.

Aznar, que había visto hasta entonces sin temor aquellas huellas, comenzó á desesperar de la salvación del Rey. Estos caballos, decía para sí, deben ser de moros que nos han descubierto, y han venido á dar noticia de

—Se ha desarrollado la epidemia variolosa en varios ganados de Calceña, por lo cual se han adoptado las medidas de precaución conducentes á evitar el contagio.

Notas del día

Política local

VII

Indigna ver la conducta de cierta publicación, que se *desgañita* á fuer de lanzar frases gruesas en petición de poder, y, por consiguiente, de credenciales para sus amigos. Tales propósitos son los únicos que se desprenden del cúmulo de tonterías que lanza á la publicidad diariamente el catecúmeno liberal que aquí ve la luz, que si en materia valen bien poco todos los trabajos de redacción que en él se insertan, en cambio pueden figurar en primera línea sus absurdos principios, (sin base en que apoyarlos) y sus immoderadas y descubiertas aspiraciones y apetitos de mando y dominación.

Ayer en su número nos demuestra hasta la evidencia, la realidad de nuestros asertos.

Habla (y hoy si que no es por boca de ganso, sino por cuenta propia) de una infinidad de cosas, tan sin pies ni revés, que casi, casi ni contestarlo debiéramos, á no ser por el párrafo final.

¡Qué final! ni el de norma, queridísimos lectores. Después de decir que las reformas llegan tarde en las presentes circunstancias en que manda el partido conservador, las consideran oportunas si las implantasen ellos. Es decir, que una misma cosa, es ó no distinta según sea quien rija los destinos de la nación. ¡Qué consecuencias y qué locuras!

No es de extrañar semejante inconsecuencia, máxime tratándose de quien cambia de matiz político con la frescura que aquel periódico nos tiene acostumbrados.

El Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, ha convocado á la Diputación provincial para el examen, discusión y aprobación del presupuesto adicional, así como también para someter á la aprobación de la misma, los nombramientos de los médicos civiles que en los asuntos de quintas han de intervenir en unión de la Comisión mixta.

Mañana celebrará á las diez de la misma sesión extraordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad, para proceder conforme al art. 54 de la vigente ley de reemplazos y cierre definitivo del alistamiento del año actual.

Ha ingresado en el Sanatorio de «La Cruz Roja» el soldado vuelto de Cuba por enfermo, Lorenzo Sasé Santolaria, del batallón de Was-Ras, natural de Angüés. En Madrid fué socorrido por los delegados de *El Imparcial*.

Con este son tres los individuos que ocupan actualmente la dependencia de aquella benéfica asociación.

Según participan de Tamarite, en la villa de Alcámpel se ha cometido esta madrugada un robo con fractura en el establecimiento de D. Agustín Moli.

Los ladrones se han llevado ropas, alpargatas, chocolate y metálico por valor de mil pesetas.

La Guardia civil y autoridades practican activas diligencias en averiguación y captura de los malhechores.

La infanta D.^a Isabel y el señor marqués de Casa-Jiménez han hecho importantes donativos para la suscripción que se está llevando á cabo en Zaragoza con objeto de perpetuar la fecha de la rogativa en que fué conducido por las calles de esa ciudad el Santo Cristo de La Seo.

Anteayer celebró su primera sesión la Comisión mixta de reclutamiento, y, de la reseña que hacen un periódico local y el *Heraldo de Aragón*, resulta que se tomaron variados é importantes acuerdos. Fueron resueltos buen número de expedientes, cuya resolución recaída ha sido la de declarar exceptuados del servicio activo á 20 reclutas, y soldados sorteables á dos.

Ha dado la circunstancia de que la primera sesión celebrada, después de haber quedado constituida la aludida Comi-

sión mixta, haya tenido lugar estando ausente su presidente nato el Sr. Gobernador civil de la provincia, viniendo á presidirla, por virtualidad de reciente disposición aclaratoria, el Vicepresidente de la Comisión provincial.

Han visitado al ministro de la Gobernación el alcalde de Zaragoza y el diputado á Cortes D. Enrique González, con objeto de interesarle el pronto despacho del expediente de los depósitos de agua de la citada capital.

El ministro de Hacienda conferenció ayer á última hora con el presidente del Consejo, á quien expuso las líneas generales del plan económico y financiero que se propone desarrollar en los presupuestos para el año próximo.

El Sr. Navarro Reverter lleva muy adelantados sus trabajos, y solo espera á que los demás ministros le envíen los presupuestos parciales de los respectivos departamentos.

Ha informado favorablemente el Consejo de Estado la concesión de un crédito de 32 millones de pesetas para atender á la amortización y pago de intereses de las obligaciones de Aduanas, creadas con motivo del empréstito nacional para la guerra de Cuba.

Dicho alto Cuerpo consultivo no se reunirá en pleno hasta el lunes á fin de oír la ponencia del Sr. Fabié sobre las reformas proyectadas para la gran Antilla.

Alcance Postal

Madrid 11 de Febrero de 1897.

Consejo de ministros

El celebrado hoy en Palacio ha sido de escasa duración y de una más escasa importancia todavía. Todo él se ha reducido al discurso del Sr. Cánovas informando á la Reina del efecto que el proyecto de reformas ha causado en la Península, en las Antillas y en el extranjero. La impresión bosquejada por el presidente fué muy optimista. Algo bosquejó también respecto á sus propósitos sobre el porvenir, pero sin precisar fecha para el planteamiento de las reformas. También habló el Sr. Cánovas de las cuestiones de Filipinas, pero en este asunto seguimos supeditados á que comiencen las operaciones contra Cavite.

La Regente antes de terminar el Consejo firmó el ascenso á general de brigada del coronel Molina por méritos en la campaña de Cuba.

Un telegrama de Cáceres recibido en el ministerio de la Gobernación dice que en Hervas ha sido ajusticiado hoy el reo Ceferino Rodríguez. Mostró gran entereza en el supremo trance.

Telegrafian de la Coruña dando detalles del naufragio ocurrido en la madrugada del lunes del vapor noruego *Standard*, que desde el Havre se dirigía á Huelva.

El siniestro ocurrió entre Arao y Santa Maria en el mismo bajo que días pasados había naufragado el vapor inglés *City of Agram*. *El Standard*, según referencia de los naufragos salvados, se estrelló con gran violencia contra unas peñas, abriéndose casi instantáneamente. De los 17 tripulantes que conducía 14 fueron recogidos por el vaporcito de pesca *Pepe* y de ellos se hizo cargo el consul noruego. Los otros tres perecieron ahogados.

Dícese que en el mismo sitio han naufragado otros dos barcos ingleses de carbón. Los tripulantes de dichos barcos se salvaron, siendo recogidos por otros.

Noticias también de la Coruña hablan de un nuevo naufragio en la costa y frente á Mugia. Parece que se trata de una barca francesa que se ha ido igualmente á pique, pero faltan detalles.

Esta noche se celebran varios banquetes sueltos de republicanos en conmemoración del aniversario de la proclamación de la República. También se celebró el meeting de unión republicana organizado por distintos elementos. Presidió Salmerón. Pero no se pensó que de éste no saldrá la unión que se pretende.

En provincias se celebra también por el partido republicano la fecha de hoy. En algunas capitales reina gran entusiasmo.

Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

En reconocimientos Matanzas tuvo enemigo cinco muertos.

Comandante Benedicto, con batallón Lealtad, en reconocimientos hizo dos muertos en Sitio Perdido (Habana); en Pelegrina causó otro muerto, y persiguiendo enemigo volvió á alcanzarlo en la Gallega y la Cazuela; sostuvo dos horas de fuego hizo doce muertos, la columna tuvo seis heridos.

Teniente coronel Herrera, con regimiento Borbón batió en Peñabrer partidas Collazo y Castillo; hizo 16 muertos y un prisionero y recogió 12 armamentos; la columna, teniente coronel Herrera con-tuso, teniente Lúa herido leve y nueve tropa heridos.

Teniente coronel Mira, con columna Guadalajara, batió el 7 grupo en Sotolongó é hizo un muerto; día 8, batió en Gorrís partida Aranguren, haciéndole 4 muertos; el 9 en Colmenar, hizo un muerto á la avanzada enemiga; en Arcas de Ciego rompió fuego sobre rebeldes parapetados en cercas de piedras, desalojándolos y causándoles 7 muertos, lo columna tuvo el teniente coronel Mira y 7 tropa heridos.

En otros reconocimientos provincia Habana, tuvo el enemigo 6 muertos; las columnas 4 heridos.

En Pinar el enemigo 6 muertos; las columnas un muerto y tres heridos.

Bolsa

Interior, 65,20; Exterior, 77,90; Amortizable, 76,90; Cubas viejas, 95,00; Cubas nuevas, 81,00; Aduanas, 96,90; Banco, 384,00; Tabacos, 212,00.

CAMBIOS

Paris vista, 25'35; Londres, 00'00.

Extranjero

Londres 11.—Los últimos despachos de Atenas dicen que continúan los desórdenes é incendios en Canea y lugares inmediatos.

La agitación pública es cada día mayor, aumentada por el movimiento anexionista que se propaga por toda Grecia. La salida del príncipe Jorge al frente de la escuadrilla de torpederos para las aguas de Creta produjo demostraciones delirantes de entusiasmo.

La actitud enérgica de Grecia no deja de inspirar serias inquietudes, pues cualquier acto de audacia por parte de los marinos griegos pudiera suscitar complicaciones en la cuestión de Oriente.

Buda Pest 11.—En las minas de Amina se han declarado en huelga más de diez mil mineros.

El gobierno ha enviado tropas para prevenir disturbios.

Washington 11.—La Cámara ha aprobado las actas de los compromisarios para las elecciones presidenciales.

Según dichas actas reconocidas, McKinley resulta elegido por 271 votos contra 176 que ha obtenido Bryant.

Paris 11.—Las noticias de Atenas han causado gran impresión en las Bolsas europeas, bajando casi todos los fondos. La renta francesa ha bajado esta tarde medio entero, el exterior español 55 céntimos y el italiano entero y medio.

El *New York Herald* publica hoy telegramas, según los cuales Mr. Olney ha recibido por conducto de Mr. Taylor contestación del asunto Sanguily. Según dice, el Gobierno español ha prometido poner al citado laborante en libertad, del mismo modo que lo ha sido Gaspar Bethencour, naturalizado como súbdito americano.

EL CORRESPONSAL.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio especial)

De Cuba.—No hay crisis

Madrid 12, 12'30 tarde (núm. 304.)

Se ha recibido un despacho oficial de Cuba; Dice que una columna del regimiento de Guadalajara batió á los rebeldes en «Arcos Die-

go» desalojándoles de las ventajosas posiciones que ocupaban. Recogió ocho muertos del campo insurrecto. Mandaba la columna el coronel D. Francisco Guillén.

Nuestras tropas tuvieron dos heridos.

En diversos reconocimientos practicados en Pinar del Río han tenido los rebeldes 6 muertos; entre ellos el cabecilla Velez.

Desmentidos en absoluto los rumores de crisis que han circulado.

Existe perfecta conformidad entre los ministros en todas las actuales cuestiones que se debaten. Parece que el Gobierno no piensa relevar á Weyler.

Las últimas impresiones de la campaña de Cuba son muy optimistas.

Un ministro ha dicho que dentro de dos meses estará terminada la campaña de Cuba.

Noticias de Creta

Madrid 12, 1 tarde (núm. 309.)

Espérase en Creta la llegada de la escuadra turca.

Témese sobrevenga un choque entre los barcos turcos y griegos.

Han ocurrido nuevos combates entre los turcos y los cristianos.

Es creencia general que las potencias están obligadas á tomar energías medidas para terminar el actual estado de cosas.

En las últimas 24 horas se han refugiado en los puertos helénicos más de 8000 cristianos, huyendo de las tropelías que contra ellos se cometen.

Más sobre Creta.—Las reformas

Madrid 12, 1'40 tarde (núm. 310.)

En Bethino, más de 400 soldados turcos atacaron al vecindario, incendiaron la iglesia y mataron ocho monjas y más de 100 vecinos.

El gobernador se encerró en una fortaleza, negándose á favorecer á los cristianos; diciendo que se consideraba impotente para dominar á los soldados.

Se dice que se introducirán algunas modificaciones en las reformas de Cuba.

Caso de hacerse se circunscribirán solo á lo que corresponde pagar la isla por los gastos de guerra.

EL CORRESPONSAL. 3

Cuba, Filipinas y Puerto Rico

Para gestión de expedientes de alcances y de pensión dejados á herederos de fallecidos en Ultramar dirigirse al Centro de Información y Representación, que cuenta con los datos de los soldados de esa provincia, muertos en Cuba.

A los faltos de recursos se les adelanta el dinero para pagar la documentación necesaria.

Dirección: G. Gota Hernández, San Ildefonso 34. 2.º

MADRID

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de Francisco Delgado.

SECCION DE ANUNCIOS

Mariano Saldaña

RELOJERO

Sucesor de Alsina

Venta y compostura de toda clase de relojes.—Garantía verdad y precios económicos.—Despertadores, clase buena, desde seis pesetas.

SECCION DE ÓPTICA

Esta casa tiene para la venta lentes y gafas, cajas ó estuches para los mismos y cristales y piezas para hacer toda clase de composturas.

Termómetros desde 0,30 pesetas y clínicos para los señores médicos.

Coso alto, núm. 23, Relojería

CONSULTA ESPECIAL

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Don Julián Zaldúa Saure

Coso bajo, 42, 2.

SE OPERAN CATARATAS

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas

Domicilio en BARCELONA: calle Ancha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la

Compañía hasta 31 de Diciembre de 1895..... Ptas. 100.054.418/75

Siniestros pagados hasta igual fecha..... 4.596.684/58

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

Agente en la misma don Ramón Navarrete.

6 Calle del Mercado, 6

CARNECERÍA MODELO

DE

Juan Ferrer Gracia

VAGA CEBONA

á una peseta treinta y cinco céntimos kilo, con hueso

TROZOS ESPECIALES

Se reciben encargos de fondistas y particulares.

Precios económicos

6, Calle del Mercado, 6

SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10

Old Brandy

Grandes destilerías á vapor-Sistema Charentais

COGNAC PURO DE VINO

Jiménez et Lamothe

PRODUCCIÓN ANUAL 500.000 cajas de 12 botellas

EXPORTACIÓN á todos los países del globo

MÁLAGA Y MANZANARES

REPRESENTANTE EN HUESCA

AMADOR DE LA PEÑA

Pidase en todos los cafés

A TREINTA CÉNTIMOS LITRO

LECHE DE VACAS, GARANTIZADA

Despacho

Carnecería Modelo, Calle del Mercado nuevo, 6

SE vende 2.000 arrobas de paja. Para enterarse D. Antonio Almudévar de Alcalá del Obispo.

AMA DE CRIA para su casa, leche fresca de dos meses. Dirigirse á Torres de Montes Miguela Mur.

TRASLADO

La tienda de jergas y calzado de Francisco Sábado, establecida en la calle del Coso bajo, núm. 23, lo ha hecho á la misma calle, núm. 32, donde continúa con los mismos artículos, rebajando sus mercaderías de los precios corrientes, á fin de que con este motivo se vea favorecido de su clientela y aumente la misma.

Como les iba diciendo á toda mi clientela el traslado al treinta y dos y así de esta manera no podrá negar ninguno que está bien vista la tienda.

El mismo Francisco Sábado tiene á su cargo la Funeraria Oscense, el que ofrece sus servicios más barato que otras empresas, y el que necesite el coche fúnebre, sea 1.º ó 2.º, se le dejará gratuitamente la parihuela, que el público no podrá negar que se exhibe con mayor esbellez el féretro en el mencionado mueble.

Todos los encargos: Coso bajo, núm 32, Huesca

SEMILLAS

Gran variedad se acaban de recibir, entre ellas las del rico tomate, pimiento, cebolla, espárrago, col y flor, col de grumo, lechuga, rabanito, zanahoria, remolacha, alfalfa, etc. Gran surtido en flores, á precios muy baratos.

Unico depósito en la provincia: Comercio de drogas y ferretería de

Mariano Miravé, Mercado nuevo, núm. 3

NOTA.—Sigue la venta de las aguas de Loeches, Carabaña, Rubiac, Vichy, Panticosa, Paracuellos, Mondáriz, Sobrón, Marmolejo, Carlsbach, Arro, Estadilla, etc.

BLOKS

con Charadas, Enigmas, Humoradas, Pensamientos, Epigramas, Cantares, Misceláneas, Curiosidades, Máximas morales y Conocimientos útiles.

En la imprenta de este periódico



PIANOS DE CUERDAS CRUZADAS

de los Sres. Coll y Garriga



Interior del piano

Fábrica y depósito en Barcelona, con marco de hierro, barra de presión corrida y clavijero de metal nikelado.

Diferentes modelos de construcción moderna y elegante, garantizando los resultados. Precios relativamente económicos.

Para informes, **Victorio Escuer, Huesca**